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很久没出现在公众场合的徐根
宝，身形有些消瘦，引人瞩目的是，他
的食指上多了一枚金灿灿的戒指，这
可不是什么奢侈饰品，而是高科技产
品——健康智能戒指，佩戴之后，可以
在日常生活中随时监控一系列身体健
康指标，如血压、体温、心率甚至睡眠
质量等。

“毕竟上了年纪，有科学的健康监
测，平时大家就可以放心一些，当然这并
能完全替代体检的作用。”年老生日宴的
次日，徐根宝就返回了上海，随行的工作
人员告知，近期他预约了全面体检。

是他感觉身体不适？并不是！根
宝做体检的直接原因，就是本月下旬，
2025年大湾区全运会分组预选赛就
要开打，徐根宝挂帅的上海男足U20
（甲组）队，和浙江、北京等强队分在同
组，将在杭州举行预选赛，该组总共有
五支队伍，最终会有不超过三支队伍
晋级最终决赛阶段的比赛。

当然，目前在崇明基地训练的
球队，日常主要工作由根宝请来的
外籍教练可可牵头的教练组负责，
但是以根宝的脾气，这个“总教练”
的头衔肯定不会是挂虚职，只要精
力允许，徐根宝还是会去训练场，亮
出他的大嗓门……

预选赛五进三，同组还有一些实
力明显弱的对手，这样看似乎晋级不
是难事，但根宝也有他的隐忧，“我们
面临最大的问题就是阵容不整，现有
队伍结构，几乎一半以上的主力人
选，目前都在跟随申花和海港打中
超，还有申花 U21 队在外比赛，刘诚

宇、蒯纪闻、李新翔等主力，都要结束
了中超联赛甚至足协杯比赛后才能
归队。最紧张的情况，几乎是一归队
就出发，到杭州先体能测验，然后就
直接开打了……几乎一点战术磨合
的时间也没有。本来我们计划去韩
国拉练，但是在主力严重短缺的情况
下，这样的拉练意义就不大，最后也
只能放弃了。”

困难是现实的，去年在首届三大
球青少年运动会决赛功亏一篑，更曾
让人担心根宝的信心受到严重的打
击。但今天的根宝，选择继续燃烧“不
灭的火焰”，当然，这也是基于他对球
队的情况有着清醒的认识，“相对而
言，我们前场有中超，至少中超替补水
平的三个主力，这点我认为在国内也
是绝无仅有的，像浙江和山东也就是
一个打中超的锋线……我最担心的还
是后卫线，这点我们肯定不如山东等
对手。去年‘三大球’决赛，就是因为
我们主力中卫突然受伤，换了替补而
产生的隐患，被对手抓住了机会。”自
然，在剩下不多的时间内，根宝会要求
教练组在防守体系上面再下功夫，“等
顺利完成了预选赛任务，我们再争取
更多的磨合时间来备战决赛。哪怕是
国家队，也需要一定的集训时间来磨
合队伍，成熟打法。”

带着这样的危机感，徐根宝自然
不会对全运会预选赛“作壁上观”。他
在等待着蒯纪闻、刘诚宇一一归来集
结，等待着战斗号角的再次吹响……
预约回沪后的体检，正是他再次踏上

“战场”的战斗信号。

佩戴智能戒指监测身体
回沪体检完赴全运“战场”

恩师年维泗92岁寿辰

根宝携五弟子进京祝寿
5月10日晚，北京中国大饭店，原中国足协党委书记、副主席魏吉祥，原中国足协副

主席薛立和徐根宝、容志行、高洪波、武磊等几代足球人，以及原国家游泳队元老代表、媒

体代表，一起陪伴中国足坛名宿年维泗开心地度过了他的92岁寿辰。当天特地赶来的

“崇明五虎”扶着年指导切蛋糕，薛立担任主持人并现场献上书法作品：分别取自老子《道

德经》的“虚怀若谷”及诸葛亮《诫子篇》的“养德泽福”。
本版图文 特约记者 张晓露

“我70岁生日的时候，只能和我
们几个队员小范围内涮肉庆贺，不想
让外界关注。80 岁的时候，根宝给
我张罗办生日，摆了20几桌，连当时
分管我们足球的领导也都来了。那
次生日我就说‘空前绝后’，但到90
岁生日，也没‘绝后’，91岁、92岁，继
续聚会庆贺……我想，这不是对我年
维泗的祝寿，更重要是见证我们足球
界的传承，我们要传承什么？我认为
是六个字‘感恩、团结、奋进’。”从悄
悄涮肉到无法“绝后”的年年聚会，年
维泗和他的弟子们承受过太多太多
因中国足球的成绩而引发的外界压
力，“古话云：‘七十不留夜，八十不留
餐，九十不留座’，但说老实话，每年
这个时候，根宝也好，其他队员，我都
很想念他们。今天不仅老弟子欢聚
一堂，还有新一代球员赶来，增加了
我们节日的气氛，我的感受就是：非
常高兴，非常亲切！”

徐根宝从上海来了，容志行来自
广东。在京出席的，有戚务生、金志

扬、马元安、胡之刚、李晓光、高洪波，
也有知名体育媒体人张路、金汕等，还
有和“1965年国家足球队”渊源颇深
的国家游泳队的元老们，“还记得我
吗？”“叫得出我名字吗？”至少，今天出
席的足球人，不再回避胜负成败，而是
希望以隆重、热闹的仪式，表达一种

“感恩”的传承，最终是要给苦难发展
的中国足球，注入更多的正能量，“谁
让我们选择了干一辈子足球！”

和根宝同时代进入国家队集训，
后在年维泗指点下转向曲棍球的体坛
名宿赵书田，将这种正能量总结为三
点：“认认真真踢球，老老实实做人，踏
踏实实做事”，希望借助这种“传承”氛
围中，让中国足球重新焕发新的希
望。这正应和了年维泗在生日筵上郑
重吟诵的一联诗：“心怀感恩忆过去，
永保清气度余生。”

2014年年底将“崇明一期”托付
给上港之后，徐根宝就萌发了以宣扬

“感恩”来实现足球传承的想法。现
在，一方面他每年给恩师过生日，一方

面在他自己生日的那一天——每年大
年初二，“崇明弟子”们会纷纷赶到崇
明岛给根宝祝寿，聆听他的教诲。他
提出的“相聚、感恩、奋斗”，和年老的
六字略有区别，但同样体现了深远的
用心。“我来创造每年‘相聚’的机会，
但不可否认我们越来越老。最早搞感
恩聚会和给年指导过80寿辰的时候，
年指导同时代的球员还有很多参加
了，但现在很多人都不在了。年指导
90多了，我们这一代也陆陆续续都80
多了。这次聚会，我看到杨礼敏脚也
不灵活了，戚务生指导两个耳朵都离
不开助听器，胡之刚早先就依靠拐杖，
金志扬、马元安指导都白发苍苍……
我们1965年国家队这一批也剩下不
多了。那么‘奋斗’靠谁？就要靠武磊
他们，还有更年轻的球员们……我希
望将来他们把这种足球界的‘感恩’精
神传递下去。”

被年轻的“徒孙”们簇拥着吹灭生
日蜡烛，切开生日蛋糕的那一刻，见多
识广的年维泗眼眶也不由得湿润了。

年维泗的生日是5月 11日，这次
徐根宝特地把庆贺仪式提前一天举
行，目的就是确保“崇明五虎”能参
加这场传承主题的聚会。海港队 5
月 9 日晚上踢了主场的中超联赛，
次日上午还照例进行了恢复性训
练，包括之前因伤休养的颜骏凌也
参与了全队训练。训练结束之后，
他们才一起从上海飞往北京……

“给他们订票时，海港还有一轮补赛
时间未定，我们一直担心会安排在
下周中，这样只有 10 日这一天相对
保险一点。直到宣布补赛安排在 6
月，才真正松了一口气。”

“崇明五虎”抵达生日宴会现场，
已经临近傍晚6时。他们的现身，顿
时给整个寿宴注入了青春的活力，嘉
宾们纷纷邀请这些一线球员签名、合
影。在生日宴会正式开始后，武磊受
邀作为代表上台致辞，对“祖师爷”表
达了生日祝福之后，他也代表队员表
示要争取完成良好的传承，在未来的
球场上作出更好的表率，为中国足球
拼取更美好的未来。

因为次日还有常规训练，以严格
守纪著称的根宝自然不希望打乱弟子
们的训练节奏，所以安排了当晚从首
都机场飞往上海的最后航班，预定是
晚上9时30分起飞。但没想到该班
航班因故取消，不得已又临时改签，提
前到晚上9时起飞。这样一来，事实
上连武磊讲话在内，他们仅有一小时
就餐时间，其间还要向年维泗、徐根宝
等前辈单独致敬、问候。结果连晚宴
上的菜品都没上齐，他们就匆匆踏上
了归程……

当晚11时过后，他们乘坐的航班
才落地虹桥机场，分头回到家，最晚的
已经是次日凌晨了……打飞的半天来
回，对于身处联赛周期的他们不免有
些劳累，但是他们一点没有抱怨，每年
两次“祝寿”，显然已经成为他们的“人
生代码”，“这样的聚会对我们而言，很
有意义。”

而坚持要“崇明五虎”赴京的徐
根宝，自然也是有深度的考量，“年指
导32岁就担任国家队教练，比我们
这批队员大 10岁。我32岁退役，在
少体校和地方队打磨，最后还上了两
年体校，经过近 10 年磨练后出任国
家二队教练。他们五个中最小的武
磊也快34岁了，将来肯定需要他们
来接班做教练，完成这种传承。”根宝

肯定地说，“现在看他们几个都有成
为优秀教练的基础，我跟他们一直保
持微信联系，可以看出他们在文法逻
辑上的表达能力都不低。当然将来
退役做教练，肯定也需要从基层做
起，经过几年锻炼再进入职业一线，
现在一线教练风险很大，他们需要经
受住考验！”

打飞的子夜回到家，
“崇明五虎”叹“很有意义”


